
reviewЦветные тематические страницы №17–20 
являются составной частью газеты «Коммерсантъ». 
Распространяются только в составе газеты. 
Рег. №01243 22 декабря 1997 года.

kommersant.ru Среда 29 февраля 2012  №36 (№4821 с момента возобновления издания)

ФОНД СКОЛКОВО
А

л
е

к
с

А
н

д
р

 В
А

й
н

ш
те

й
н

Гонки с Массачусетсом
Поставленная перед фондом 
«Сколково» задача — формиро-
вание инновационной среды 
на отдельно взятом участке Рос-
сийской Федерации — подра-
зумевает несколько процессов. 
Один из них — строительство 
самого иннограда, заселение 
которого намечено на начало 
2014 года. Но главное все же не 
в том, чтобы построить новый 
город, а в том, чтобы создать 
для участников проекта усло-
вия, которые помогут им стать 
заметными игроками на гло-
бальном рынке инновацион-
ных разработок.

Концепция Сколково 
 предполагает поддержку ин-
новаций в пяти сферах: энер-
гоэффективность, ядерные, 
космические, медицинские 
и компьютерные технологии. 
По крайней мере, в некото-
рых из этих областей Сколко-
во может стать одним из веду-
щих центров R&D (rese arch & 
deve lop ment, они же НИОКР) 
за вполне обозримый срок. 
Лет за пять, рассчитывает глав-
ный управляющий директор 
фонда Стивен Гайгер. В 2011 
году Сколково совершило не-
сколько важных шагов в этом 
направлении. В их числе — 
подписание обязывающего 
 соглашения с Массачусетским 
технологическим институтом 
(MIT, МТИ) о создании Скол-
ковского института науки 
и технологий (Сколтех).

Казалось бы, мало ли в стра-
не вузов, зачем создавать еще? 
Но анализ работы успешно 
функционирующих мировых 
инновационных центров по-
казывает, что у всех них есть 
общая черта — наличие техно-
логического учебного заведе-
ния. К примеру, Кремниевой 
долины в нынешнем ее пони-
мании не было бы без Стэн-
фордского университета.

Университеты играют роль 
ядра инновационных центров. 
Во-первых, они обеспечивают 
компании квалифицирован-
ными кадрами, во-вторых, ста-
новятся для них источником 
фундаментальных и приклад-
ных исследований, источни-
ком новых технологий и, в-тре-
тьих, сами занимаются лицен-
зированием разработок и за-
пускают стартапы, внося тем 
самым вклад в коммерциали-
зацию результатов научных 
изысканий. Последний фак-
тор во многом предопределил 
необходимость привлечения 
иностранных партнеров к со-
зданию Сколковского инсти-
тута: как бы ни были хороши 

российские вузы, но закон 
лишь пару лет назад предоста-
вил им возможность участво-
вать в коммерческих предпри-
ятиях, внося в них свою интел-
лектуальную собственность 
и они пока не набрались дос-
таточного опыта в этой сфере. 
А вот опыт коммерциализации 
научных разработок в МТИ со-
мнений не вызывает: согласно 
исследованию, выполненному 
Центром предпринимательс-
тва МТИ несколько лет назад, 
ныне живущие выпускники 
института являются основате-
лями 25,6 тыс. компаний по 
всему миру с общим количест-
вом рабочих мест около 3,3 млн 
и ежегодной выручкой поряд-
ка $2 трлн. Будь эти компании 
отдельным государством, оно 
заняло бы достойное (на мо-

мент исследования — 11-е) 
место в списке крупнейших 
экономик мира.

Переговоры о привлечении 
в Сколково иностранного парт-
нера были непростыми, и то, 
что МТИ в итоге принял пред-
ложение поучаствовать в созда-
нии Сколтеха, руководство фон-
да восприняло как добрый знак: 
значит, МТИ тоже разглядел по-
тенциал российского проекта. 
Примечательно, что президен-
том Сколтеха стал профессор 
МТИ Эдвард Кроули — в нача-
ле переговоров представители 
самого МТИ признавались, что 
хотели бы, чтобы университет 
возглавлял их сотрудник, но 
по большому счету не ожида-
ли, что Россия на это пойдет.

Первый набор слушателей 
в Сколковский институт на-

уки и технологий планиру-
ется начать в декабре 2012 го-
да, но в полном объеме инсти-
тут заработает только осенью 
2014 года. К этому времени 
Сколтех обзаведется собствен-
ными учебными корпусами, 
а профессорско-преподава-
тельский состав университета 
будет полностью сформиро-
ван. Преподаватели, как пред-
полагается, пройдут дополни-
тельную подготовку в МТИ: 
стажировки в Массачусетсе 
продлятся от нескольких ме-
сяцев до года.

Согласно данным, приве-
денным в отчете Сколково за 
2011 год, учебная и исследова-
тельская программа Сколтеха 
будет включать традиционные 
дисциплины, но особое внима-
ние будет уделяться решению 

современных задач в области 
науки и технологии в рамках 
пяти основных направлений. 
В рамках института будут соз-
даны 15 исследовательских 
центров, которые будут про-
водить на основе партнерства 
межуниверситетские исследо-
вания (к их работе планирует-
ся привлечь в качестве партне-
ров по крайней мере один рос-
сийский и один зарубежный 
вузы), а также организован 
Центр предпринимательства 
и инноваций. Он призван «ре-
ализовать модель предприни-
мательского института, значи-
тельную часть доходов которо-
го составляют доходы от иссле-
дований по заказу индустрии».

В итоге, как оптимистично 
заметил господин Гайгер в ин-
тервью BFM.ru, Сколково мо-

жет создать систему образо-
вания, у которой есть шансы 
превзойти модель MIT: когда 
вы строите все с нуля, вы мо-
жете с самого начала проек-
тировать все в соответствии 
с потребностями XXI века. 
 Успех этого проекта станет 
толчком для развития и рос-
сийской экономики, и эконо-
мики всего мира.

Помимо создающегося 
Скол теха в Сколково уже функ-
ционирует Открытый универ-
ситет, первый набор студентов 
в который был произведен вес-
ной прошлого года.

333 резидента
Важный элемент системы — 
участие крупных частных ком-
паний в финансировании на-
учных исследований. В России 
их траты на НИОКР чисто сим-
волические, да и те не отлича-
ются постоянством. В послед-
нем ежегодном рейтинге Top-
1000 R&D опять осталось толь-
ко две российские компании: 
«Газпром», в 2010 году, соглас-
но данным Еврокомиссии, 
уменьшивший свои расходы 
на НИОКР на 15% (доля в вы-
ручке — 0,7%), и ЛУКОЙЛ, 
чьи затраты хоть и выросли 
на 43%, но в чистой выручке 
 составляли по-прежнему нич-
тожную величину — 0,1%. Для 
сравнения: среднее значение 
показателя по мировому не-
фтегазовому сектору — 0,4%, 
среднее по всем компаниям 
рейтинга — 3,7%.

Очевидно, что при подоб-
ном уровне «заинтересован-
ности» корпораций за счет од-
ной коммерческой инициати-
вы вузов сохраняющийся с со-
ветских еще времен разрыв 
между фундаментальными ис-
следованиями и их практичес-
ким применением не ликви-
дировать. 

Между тем в зарубежных 
университетах многие разра-
ботки осуществляются за счет 
частного бизнеса и по его за-
казу, что практически гаран-
тирует внедрение получен-
ных технологий. Если эту мо-
дель перенести на российс-
кую почву (как предполагают, 
в частности, уже упомянутые 
планы создания Центра пред-
принимательства и иннова-
ций), это обещает большие 
выгоды и компаниям, кото-
рые смогут применять у себя 
на производстве результаты 
профинансированных изыс-
каний, и университетам, кото-
рые получат необходимые де-
нежные средства.

(Окончание на стр. 18)

По выражению главного управляющего директора фонда «сколково» стивена Гайгера, 2011 год стал для фонда первым 
«полным годом практической работы». За это время резидентами сколково стали более 300 компаний. И что особенно  
важно, у университета фонда появился партнер — зарубежная практика показывает, что без качественного высшего обра
зования инновационных центров не бывает. теперь «создание инновационной экосистемы» становится ближе.

Экосистема сколковской сборки

прямая 
речь 

Что дает вам  
Сколково?

Станислав Наумов, 
вице-президент фонда  
«Сколково»:
— За прошедшее время мы не только 
утвердили проект застройки, но есть 
уже и конкретный межквартальный 
план. Есть понимание, как будет выг
лядеть центральная часть наукограда, 
и она должна стать одной из самых ар
хитектурно интересных среди инногра
дов мира. В СанктПетербурге у нас 
43 компанииучастника, это предста
вители почти всех кластеров. 14 из них 
получили гранты, общая сумма гран
тов со стороны «Сколково» в эти про
екты — 887 млн рублей, и 1,2 млрд 
рублей — частное софинансирование.

Камиль Исаев, генеральный 
директор по исследованиям и разра-
боткам в России Intel (компьютерные 
компоненты, микропроцессоры  
и чипсеты, электронные устройства):
— Нам интересно прийти в Сколково, 
поскольку мы считаем этот проект разум
ным, нам понятны и близки его цели и за
дачи. Он также создаст целую HiTec сис
тему, которая должна быть основой це
лой индустрии информационных техно
логий, в которой работаем мы. Если он 
будет успешен, успешна будет и наша 
деятельность. Результативность проекта 
в наших интересах. 

Пройдет несколько лет, прежде чем 
станет ясно, насколько успешен проект. 
Его подводные камни связаны с моло
достью и некоторыми законодательны
ми деталями, а также правилами проек
та, которые могут все время меняться. 
Например, когда в Сколково приходит 
иностранная компания, она вынуждена 
формировать новое юридическое лицо, 
даже если у нее есть российское пред
ставительство.

Но пока мы слышали только хоро
шие отзывы и все договоренности 
со стороны Сколково выполняются.

9–11 февраля в Кембридже 
(США) прошла конференция 
нового российского универ-
ситета Сколтех, основанного 
в партнерстве с Массачусет-
ским технологическим инс-
титутом. Проведя три дня 
среди светил мировой науки, 
корреспондент Review ОЛЬГА 
ХВОСТУНОВА убедилась, 
что для создания универси-
тета XXI века с нуля не нужно 
изобретать Вселенную.

В Кембридже есть место, 
 которое считается стратеги-
ческой точкой для деловых 
встреч, ведения переговоров, 
заключения сделок и просто 
обмена идеями. Это кофейня 
и холл гостиницы «Кембридж 
Марриотт» на Кендалл-сквер. 
Каждый день там собираются 
десятки студентов, аспиран-
тов, профессоров ведущих ву-
зов мира — Гарвардского уни-
верситета и Массачусетского 
технологического института, 
расположенных в радиусе все-
го пары километров от этой 
стратегической точки,— и вер-
шат судьбы мировой науки и 
заодно мирового бизнеса. Все-
го лишь несколько лет назад 
в этой кофейне можно было 
увидеть Марка Цукерберга. 
А в прошлом году площадь 

 напротив входа в гостиницу на-
конец получила официальный 
статус — аллея Предпринима-
тельской Славы (по аналогии 
с аллеей Звезд в Голливуде).

Всего в двух шагах от этого 
культового места, на втором 
этаже «Кембридж Марриотт», 
состоялась совместная конфе-
ренция Сколковского инсти-
тута науки и технологии и 
Массачусетского технологи-
ческого института. На эти три 
дня местных посетителей зна-
менитой кофейни практичес-
ки вытеснила многочислен-
ная делегация российских 
 ученых. Это были кандидаты 
и доктора наук ведущих цент-
ров и исследовательских инс-
титутов РАН, а также русско-
язычные ученые, в свое вре-
мя перебравшиеся в США.

Первые споры — о назва-
нии университета. На сегодня 
у людей, работающих с проек-
том «Сколково», в ротации, как 
минимум, четыре варианта на-
звания: СкТех, СкайТех, Скол-
тех и Сколковотех. Похоже, по-
бедил Сколтех как наиболее 
благозвучное, но это еще не 
окончательно.

Спор этот, впрочем, ни на 
секунду не помешал президен-
ту университета Эдварду Кроу-

ли развернуть перед собрав-
шимися грандиозную картину 
строительства университета 
XXI века.

«Сколтех будет центром 
 инновационной экосистемы 
Сколково, который сможет 
привлечь таланты со всей Рос-
сии и из-за рубежа, дать им об-
разование и возможность рабо-
тать в тесной связке с исследо-
вательскими лабораториями, 
предприятиями, бизнес-парт-
нерами, помочь создать сплав 
из экономической и предпри-
нимательской деятельности на 
основе научных знаний и тех-
нологий»,— говорил господин 
Кроули, за все время выступле-
ния ни разу не заглянувший 
в свои записи.

По его словам, структура 
университета будет базировать-
ся на трех столпах: образова-
нии, исследовательской работе 
и инновационно-предприни-
мательской деятельности. Вы-
делены также пять стратегичес-
ких направлений, в рамках ко-
торых университет будет рабо-
тать,— биомедицина, инфор-
мационные технологии, кос-
мос, энергетика и ядерные тех-
нологии. «Эти пять направле-
ний определены российским 
правительством,— отметил 

господин Кроули.— Это страте-
гически правильные направле-
ния». Однако в пределах этих 
довольно широких направле-
ний перед будущими иссле-
дователями и профессорами 
Сколтеха будет стоять задача 
нащупать более узкие темы, 
ниши или области концентра-
ций, в которых университет 
сможет занять лидирующие 
 позиции. Важным критерием 
выбора будет инновацион-
ность, возможность конкрет-
ного прикладного примене-
ния их результатов.

Первые два года, пока стро-
ится инфраструктура Сколко-
во, университет будет сущест-
вовать в пилотном режиме. 
Однако, как заверил Эдвард 
Кроули, уже в сентябре 2014 
года первые студенты смогут 
войти в двери построенного 
кампуса Сколтеха. На полную 
мощность университет вый-
дет к 2020 году. К этому момен-
ту в нем будут работать 200 
профессоров, 300 постдоков 
(ставка научного сотрудника 
для тех, кто недавно получил 
степень PhD и стремится про-
должить исследовательскую 
работу по своей теме, обычно 
присуждается на один-два го-
да) и 1200 студентов и аспи-

рантов. А вот бакалавров не бу-
дет, только студенты, рассчи-
тывающие на степень PhD.

В завершение, явно преду-
преждая вопросы, господин 
Кроули подчеркнул, что реа-
лизация такого невероятного 
проекта, как Сколтех, поми-
мо всего прочего требует ве-
ры. «Я верю, что нам это удаст-
ся»,— заявил он и процитиро-
вал известного американского 
астрофизика Карла Сэйгана, 
который как-то сказал: «Если 
вы хотите сделать яблочный 
пирог с нуля, сначала придет-
ся изобрести Вселенную». «На 
самом деле ничего в мире не 
делается с нуля,— пояснил Эд-
вард Кроули.— У нас есть вы, 
у нас есть МТИ, есть другие 
партнеры по всему миру, с ко-
торыми мы уже начали вести 
переговоры, у нас есть богатая 
интеллектуальная традиция 
в России, то есть, по сути, у нас 
есть плодородная почва для со-
здания нового университета».

Следом за Эдвардом Кроу-
ли слово взял Дуэйн Бонинг, 
один из профессоров Ини  ци-
ативы МТИ, запускающей 
Сколтех. Он просто описал 
специфику работы исследова-
тельских центров. В Сколтехе 
их будет порядка 15 (5 из них 

— совместно с МТИ). Модель 
такого центра представляет 
собой коллективное сотруд-
ничество как минимум трех 
участников — Сколтеха, одно-
го международного и одного 
российского университета 
или института РАН. Участни-
ков со временем может стано-
виться и больше.

«Такие коллаборации фор-
мируются в добровольном по-
рядке и финансируются Скол-
техом через систему грантов,— 
размеренно продолжал госпо-
дин Бонинг.— Центры, как и 
образовательная часть универ-
ситета, тоже работают по пя-
ти направлениям. Их деятель-
ность должна быть взаимосвя-
зана с учебной программой, 
с одной стороны, и с работой 
Центра предпринимательст-
ва и инноваций — с другой». 
Эти слова он проиллюстриро-
вал слайдом из своей презен-
тации, на котором в большой 
прямоугольник, обозначав-
ший Сколтех, были воткнуты 
разноцветные канапе, симво-
лизировавшие исследователь-
ские центры.

Структура этих центров вы-
звала больше всего вопросов 
из зала. 

(Окончание на стр. 18)

Виртуальный университет

Сколтех станет одним из ве-
дущих университетов мира. 
Политические риски не поме-
шают, а российская наука 
только выиграет, уверен пре-
зидент Сколковского инсти-
тута науки и технологий, про-
фессор аэронавтики, астро-
навтики и инженерных сис-
тем Массачусетского техно-
логического института (МТИ) 
ЭДВАРД КРОУЛИ.

— В конце января вы пре зен
товали университет Сколтех 
на Всемирном экономичес
ком форуме в Давосе. Как 
там восприняли идею строи
тельства университета меж
дународного уровня с нуля 
в Подмосковье?
— В Давос я приехал на встречу 
лидеров ведущих мировых уни-
верситетов. Мне удалось пооб-
щаться с руководителями уни-
верситетов Гарварда, Кембрид-
жа, Оксфорда, Цюриха, МТИ. 
На одной встрече мне удалось 
рассказать им о Сколтехе.
— Заинтересовались?
— Могу сказать, что Сколтех по-
явился на мировой карте сети 
ведущих университетов. Дело в 
том, что сейчас меняется общее 
понимание того, как финанси-
ровать международные иссле-
дования. До недавнего времени 
преобладала идея, что европей-
ские деньги должны оставать-
ся в Европе, американские — 
в Америке и т. д. Эта тенденция 
меняется. Советы по финанси-
рованию исследований в США, 
Великобритании, Европе, Ки-
тае все чаще приходят к выводу, 
что им необходимо вкладывать-
ся в международные проекты. 
Это одна из самых интересных 
и обсуждаемых тем в научном 
мире. Мы говорили о том, как 
руководители ведущих миро-
вых вузов планируют развивать 
отношения друг с другом, созда-
вать альянсы и сети с другими 
университетами. Многие из 
них заинтересованы в России.
— В Давосе вы также встре
чались с представителями 
российского правительства. 
Какието слова о политичес
ком будущем проекта произ
носились?
— Да, я общался с Алексеем 
 Кудриным и Аркадием Дворко-
вичем. Кроме того, у меня был 
ланч с Игорем Шуваловым и 
Сьюзен Хокфилд, президентом 
МТИ. И да, со стороны российс-
кого правительства прозвучали 
заверения, что «Сколково» — 
это долгосрочный стратегичес-
кий проект.
— В чем вы видите основные 
проблемы создания Скол
теха?
— Самый большой вызов в со-
здании университета с нуля — 
привлечение правильных лю-
дей. Ученые очень тонко чувс-
твуют, в каких университетах 
сегодня сосредоточены лучшие 
кадры в той или иной области 
знаний. С этой проблемой мы 
столкнулись даже здесь, в МТИ, 
когда только начали разговари-
вать с местными профессора-
ми о Сколково и пытаться их 
заинтересовать. Мне бы хоте-
лось привлечь в Сколтех луч-

ших людей, поскольку мы пос-
тавили себе задачу создать луч-
ший университет в мире.
— А вы намерены привле
кать людей из российской 
науки? Сегодня сами ученые 
признаются, что уровень на
уки в России довольно низ
кий по многим причинам — 
от утечки мозгов до недо
статка финансирования.
— Одна из задач Сколтеха — 
дать возможность российским 
ученым работать в исследова-
тельском институте мирового 
класса, а российским студен-
там — получать образование 
мирового уровня, оставаясь 
при этом в России. Надеюсь, 
что это поможет остановить от-
ток научных кадров и вернуть 
назад тех, кто уехал.
— Но это глобальная задача, 
на решение которой уйдет 
время. А пока вы не боитесь, 
что выпускники Сколтеха, 
получив диплом междуна
родного уровня, захотят уе
хать туда, где им будет проще 
коммерциализировать свои 
знания, в США например?
— Научное сообщество сегодня 
живет глобально, его предста-
вители перемещаются из стра-
ны в страну. И это естественно. 
Но мы будем работать над тем, 
чтобы первым местом, куда вы-
пускники Сколтеха захотели 
бы пойти работать, стало само 
Сколково. Это магнит, который 
должен удерживать выпускни-
ков. Практика ведущих уни-
верситетов мира показывает, 
что вокруг кампусов формиру-
ется предпринимательская ак-
тивность: они обмениваются 
идеями, запускают первые 
стартапы и т. п. Эта среда абсор-
бирует часть выпускников. Это 
нулевой километр их будущего 
бизнеса. Я надеюсь, что подоб-
ная среда возникнет и вокруг 
Сколтеха.
— Но начать малый техноло
гичный бизнес в России се
годня очень непросто.
— Я вам так скажу: это непросто 
везде. Да, здесь, в Кембридже, 
у нас уже есть база, традиции, 
опытные наставники и помощ-
ники разного уровня. Но проект 
Сколтеха отличает то, что его со-
здатели мотивированы разви-
ваться именно в сторону про-
фессиональной предпринима-
тельской деятельности. С уче-
том мирового опыта мы будем 
строить в Сколково универси-
тет, который помог бы молодым 
предпринимателям коммерци-
ализировать свои знания.

(Окончание на стр. 19)

«Сколково —  
часть национальной 
системы науки»
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review ФОНД СКОЛКОВО

(Окончание. Начало на стр. 17)
Соглашения о создании в будущем нау-

кограде центров НИОКР фонду «Сколково» 
удалось подписать уже с 13 крупными рос-
сийскими и зарубежными компаниями. 
Суммарный бюджет этих проектов — поч-
ти 12 млрд руб., а общая численность со-
трудников — более 1 тыс. человек. Созда-
ние этих центров, как рассчитывают в 
Сколково, позволит привнести дисципли-
ну в научные исследования, станет своего 
рода гарантом появления востребованных 
бизнесом разработок. Понятно, что компа-
нии не будут вкладываться в исследования, 
которые заведомо не нужны рынку, но ес-
ли уж исследовательские или конструктор-
ские работы были компанией профинан-
сированы, то она, по крайней мере, поста-
рается найти применение результатам. Та-
ким образом, участие частного бизнеса по-
могает решить вопрос не только с опреде-
лением тематики НИОКР, но и с созданием 
для этой продукции каналов сбыта.

Для того чтобы склонить бизнес к подоб-
ным вложениям, в Сколково предусмотре-
ны меры финансового стимулирования. Во-
первых, естественно, российское законода-
тельство предусматривает освобождение 
импорта оборудования для центров НИОКР 
от таможенных пошлин — соответствую-
щий закон был принят летом прошлого го-
да. Во-вторых, участники и партнеры Скол-
ково на десять лет освобождаются от упла-
ты налога на прибыль, а отчисления на 
страховые взносы сокращаются на две тре-
ти. И, конечно, у компаний, уже приняв-
ших решение о создании своих исследова-
тельских центров в Сколково, есть понима-
ние, что их успеху во многом будет способс-
твовать эффект среды: наличие единой пло-
щадки облегчает взаимодействие с други-
ми исследователями, с высокотехнологич-
ными компаниями и венчурными фонда-
ми. Бонус к этому — возможность отправ-
лять своих сотрудников на обучение в Скол-
тех (или, возможно, наоборот, готовить «под 
себя» его студентов), а также пользоваться 
связями Сколково с университетами и ис-
следовательскими центрами по всему миру. 
Кстати сказать, помимо ключевого для про-
екта соглашения с МТИ в минувшем году 
фонд «Сколково» подписал восемь соглаше-
ний о сотрудничестве с международными 
университетами.

Если говорить о компаниях, для кото-
рых научно-исследовательская и конструк-
торская деятельность основная, то об их ин-
тересе можно судить по количеству подан-
ных заявок на получение статуса резидента 
— более 1,5 тыс. К концу 2011 года в фонде 
фиксировали до 50 обращений в неделю. 
Однако резидентами стали всего 333 ком-
пании, преимущественно в сфере инфор-
мационно-коммуникационных или биоме-
дицинских технологий, а также энергоэф-
фективности, и у некоторых из них, по вы-
ражению господина Гайгера, «есть идеи, ко-
торые в перспективе могут изменить мир». 
Несколько десятков компаний сумели по-
лучить в Сколково не только статус участни-
ка, но и прямую финансовую поддержку: 
общая сумма грантов, выданных фондом 

в 2011 году, достигла 1,7 млрд руб. Первона-
чально целевые показатели деятельности 
фонда подразумевали появление к концу 
года только 200 резидентов.

Не всем удалось получить этот статус 
с первой попытки. Упрямцы, чья заявка 
не прошла экспертизу в первый раз, смог-
ли попробовать сделать это повторно с уче-
том замечаний экспертов: фонд предостав-
ляет желающим информацию о том, поче-
му именно их заявка была отклонена. Если 
причина только в том, что компания неу-
дачно изложила суть своего проекта, у нее 
есть возможность попробовать снова — 
и эта вторая попытка может оказаться бо-
лее удачной.

Тренд в целом таков, что требования 
к проектам будут становиться все более 
жесткими — учитывая большое число же-
лающих, это неудивительно. Решая задачу 
повышения качества проектов, фонд уже 
изменил процедуру присвоения статуса ре-
зидента, сделав ее более строгой. Одновре-
менно активизировалась и работа фонда 
с экспертной коллегией, чтобы, как гово-

рят в фонде, участие компании в Сколково 
стало для потенциальных инвесторов «зна-
ком качества», признаком того, что вложе-
ния в нее имеют все шансы оказаться весь-
ма выгодным делом.

Очень серьезной задачей является 
и  работа с теми компаниями, что уже полу-
чили статус резидента: некоторые из них 
не слишком хорошо представляют себе, ка-
кое реальное коммерческое применение 
может получить их разработка. Однако для 
того, чтобы они смогли найти себе внешне-
го инвестора, они должны понимать, кем 
будет востребована их продукция, какой 
рынок они планируют занять. Иначе они 
просто не выдержат конкуренции, и спа-
сать их никто не будет: грантовая подде-
ржка, которую компании могут получить 
в фонде, вовсе не ставит своей целью под-
держивать нежизнеспособные концепции.

Впрочем, большая часть компаний уже 
сейчас финансируется частными инвесто-
рами. Из 3,5 млрд руб., полученных Сколко-
во из частных источников, почти 2 млрд 
руб.— средства, пришедшие в компании-

участники (еще 1,5 млрд руб. было прив-
лечено в программу поддержки Сколтеха). 
План по частным инвестициям, таким обра-
зом, тоже оказался перевыполнен: целевые 
показатели на 2011 год предусматривали 
суммарный объем 3 млрд руб. (а не 3,5 млрд 
руб.), что также можно расценивать как по-
казатель доверия инвесторов к проекту ин-
нограда в целом.

Особенно ценят в фонде поддержку от 
венчурных фондов: компании, которые 
специализируются на инвестициях в ин-
новационные проекты, ставят на кон собс-
твенное финансовое благополучие и вряд 
ли будут вкладываться в актив, у которого 
нет шансов вырасти в цене. Если же подоб-
ные вложения делает зарубежный венчур-
ный фонд, это способствует не только ус-
пеху какого-то отдельного исследователь-
ского или конструкторского проекта, но 
и формированию Сколково как междуна-
родного бренда. Успешные инвестиции 
одних помогут пробудить интерес осталь-
ных. На конец прошлого года в Сколково 
было аккредитовано 23 инвестфонда. Сей-
час, по словам руководителя инвестици-
онной службы «Сколково» Александра Лу-
пачева, их уже 28, в том числе 8 зарубеж-
ных. С ними заключены соглашения на 
сумму около $360 млн (в конце 2011 года, 
для сравнения, общая сумма оценивалась 
в $300 млн), и часть этих денег уже получе-
на участниками.

Но, конечно, грантовая поддержка ре-
зидентов тоже продолжится. В соответст-
вии с утвержденными планами «Сколко-
во», в 2012 году гранты получат 120 компа-
ний (это в два раза больше, чем в 2011 году) 
на общую сумму около 6 млрд руб.

И все-таки город
Ответ на вопрос, почему для успешного 
функционирования «инновационной эко-
системы» нужен отдельный город, скорее 
всего, известен тем, кто жил в советских 
наукоградах. Люди, занятые одним делом, 
не просто создают вокруг себя особенную 
атмосферу — они черпают друг у друга 
идеи, обмениваются опытом, и на стыке 
их интересов нередко рождается нечто со-
вершенно новое. Этот обмен происходит 
не на научных конференциях (которые 
для этого и предназначены), а как бы слу-
чайно, между делом. Этот феномен извес-
тен в современных технопарках вне зави-
симости от того, занимаются их резиден-
ты инновационной деятельностью или же 
это просто какое-либо мелкое производс-
тво: расположившиеся рядом компании 
обмениваются информацией (часто на аб-
солютно неформальной основе) и перени-
мают друг у друга подходящие управлен-
ческие практики, руководствуясь принци-
пом «увидел у соседа, надо попробовать».

Именно поэтому переезд в инноград 
для участников Сколково неизбежен: за-
коном определено, что с 2014 года — как 
только будет, куда переезжать,— резиден-
ты должны разместиться в новом городе. 
Компании, не выполнившие это требова-
ние, утратят статус участников: на расстоя-
нии нельзя принять участие в формирова-
нии экосистемы, нельзя и воспользовать-
ся ее преимуществами. А фонд «Сколково» 
со своей стороны делает все, чтобы пере-
езд не оставил у участников ощущения, 
что они чего-то лишаются.

При строительстве зданий будут приме-
няться современные технологии — к при-
меру, в первом, которое планируется сдать 
в 2012 году (это будет Центр городского 
развития), предполагается использовать 
солнечные батареи, вакуумную систему 
сортировки мусора, тепловые насосы и не-
которые другие технические новшества, 
во многих европейских странах уже став-
шие стандартом. Будущие жители Сколко-
во не должны стоять перед выбором, жить 
и работать в России или уезжать за рубеж, 
поэтому уровень коммунального обслужи-
вания, здравоохранения, образования в 
иннограде должен быть не хуже европейс-
кого или, скажем, американского. Конеч-
но, это не означает, что это будет какой-то 
невероятный «элитный курорт», нет, люди 
просто не должны чувствовать себя ущем-
ленными.

Понятно, что границы иннограда оста-
нутся открытыми, и если в Сколково захо-
чет поселиться человек, далекий от инно-
ваций, никто не может ему этого запре-
тить. Как сделать так, чтобы город привле-
кал только тех людей, которых хотели бы 
видеть там его создатели,— вопрос, на ко-
торый пока нет ответа. Правда, можно на-
деяться, что созданная система сумеет са-
ма отпугнуть непрошеных гостей: все-та-
ки жизнь в мире высоких стандартов на-
чинается с высоких требований к себе. 
 Если человек не хочет их выполнять, ему 
вряд ли захочется в инногород.

Татьяна Герасимова

Экосистема сколковской сборки

(Окончание. Начало на стр. 17)
Первым микрофоном завладел Леонид 

Большов, директор Института проблем бе-
зопасного развития атомной энергетики:

— Господин Бонинг, а когда вы разраба-
тывали систему работы исследовательско-
го центра, вы опирались только на теоре-
тическую модель или изучали ситуацию 
в России?

Дуэйн Бонинг очень по-профессорски 
начал ответ издалека, рассказав, что мо-
дель вовсе не теоретическая. Напротив, 
она была не раз апробирована внутри 
МТИ и в его международных программах 
с университетами Абу-Даби и Сингапура.

—Почему вы не отвечаете на мой воп-
рос? — не унимался Леонид Большов.— 
Я же вас спросил про российскую науку!

Господин Бонинг явно не ожидал тако-
го напора и на несколько секунд застыл с 
микрофоном в руке. На выручку ему при-
шел Эдвард Кроули.

— Пожалуй, я отвечу на этот вопрос. 
И, обращаясь к господину Большову, пере-
шел в контрнаступление: «Вы могли бы 
быть хорошим журналистом. Я не хочу, 
чтобы создалось впечатление, что Сколтех 
— остров в океане. У нас множество связей 
с другими российскими университетами: 
Физтехом, МАИ, МИСиСом, МГУ. В ближай-
шие недели у меня запланированы еще 
встречи, так что мы надеемся расширять 
эти связи».

Ярким моментом второй части пленар-
ного заседания конференции стало выступ-
ление Сергея Белоусова, российского пред-
принимателя, президента компании Pa-
rallels (проект его компании стал одним 
из первых стартапов, получивших грант 
в Сколково). Его речь изобиловала цифра-
ми, данными и схемами, а в первой части 
подчеркивались безусловные достижения 
советской науки — от Нобелевских премий 
Ландау и Капицы до запуска спутника и от-
крытия первой в мире АЭС. За эти минуты 
ностальгии по былой славе многие россий-
ские ученые в зале — я готова поручиться 
за это — с гордостью расправили плечи.

Во второй части речи господин Белоу-
сов вернул зал к реалиям сегодняшних 
дней. «Средний возраст ученого-физика 
в России сегодня 67 лет, при этом пенсион-
ный возраст 55 и 60 лет. Это печально, но 

радует, правда, то, что ученые в России жи-
вут дольше»,— саркастично отметил он.

Начиная с 1991 года, по его данным, 
страну покинуло порядка 800 тыс. ученых, 
прежде всего математиков, физиков и био-
логов. Вклад России в мировую науку со-
кратился в 15 раз, финансирование науч-
но-исследовательских разработок — в де-
сятки раз. На слайде, проиллюстрировав-
шем текущую ситуацию в российской на-
уке, застыло тоскливое изображение го-
лой растрескавшейся сухой земли.

«Однако не все еще потеряно,— отметил 
Сергей Белоусов.— Ведущие университеты 

смогли сохранить научные традиции и шко-
лы. За последние десять лет со стороны пра-
вительства и частного сектора были отмече-
ны инициативы по финансовой поддержке 
науки и технологий». Среди них он, в част-
ности, упомянул 79 мегагрантов Минобрна-
уки объемом до $5 млн каждый, средства 
бюджета Российского фонда фундаменталь-
ных исследований ($200 млн), Российской 
венчурной компании ($1 млрд) и госкорпо-
рации «Роснано» ($750 млн). На слайде с мер-
твой землей заколосилась зеленая трава.

Финальным аккордом речи предпри-
нимателя стала информация о роли Скол-

ково в деле возрождения российской на-
уки и превращения ее из засушливой пус-
тыни в цветущий оазис. «Фонд ”Сколко-
во“ — это попытка создать новую цент-
ральную управляющую структуру для 
поддержки и финансирования науки»,— 
заявил господин Белоусов и привел сле-
дующие данные: бюджет фонда в 2012 го-
ду составит $1,8 млрд, на сегодня в Скол-
ково уже одобрены заявки 300 резиден-
тов (из 1300), $300 млн выделено на инно-
вационные проекты таким компаниям, 
как Acumatica, ABBYY, Chemdiv, Parallels 
и другим.

К моменту завершения его выступле-
ния у микрофона выстроилась очередь 
из желающих вступить в дискуссию. Од-
ним из первых вновь стал неутомимый 
Леонид Большов.

— Господин Белоусов, ваша презента-
ция настолько блестяща, что я уже готов 
инвестировать деньги в вашу компанию. 
Однако мне бы хотелось уточнить: когда 
вы показывали картину возрождения 
российской науки, вы основывали свои 
выводы на личном опыте или на каких-
то более широких и существенных иссле-
дованиях?

—Честно говоря, я не был связан 
с  Физтехом, который я окончил, с сере-
дины 1990-х до недавнего времени,— при-
знался Сергей Белоусов.— Однако инфор-
мацию я собрал как на основании своего 
опыта — я был в разных университетах 
Москвы, Новосибирска, Нижнего Новго-
рода, Перми, так и из разных открытых ис-
точников. К сожалению, более точной ин-
формации о состоянии науки в России на 
сегодня практически нет.

Следующий вопрос — о трудностях об-
ратной эмиграции в Россию — задала Катя 
Парамонова, студентка МТИ, чьи родите-
ли несколько месяцев назад вернулись 
в Москву.

— Ничего сложного в этом нет,— попы-
тался было начать свой ответ Сергей Белоу-
сов, однако несколько человек, зашумев-
ших в зале в знак несогласия, вынудили его 
поправиться.— В моей компании работает 
несколько десятков экспатов, и ни о каких 
особых сложностях я от них не знаю. В каж-
дом конкретном случае, конечно, могут 
быть свои проблемы, но, уж поверьте, куда 
сложнее эмигрировать в Китай.

Судя по выражению лица Кати, ответ ее 
не удовлетворил.

Уже после всех пленарных заседаний 
и официального завершения конферен-
ции российские ученые и их американ-
ские коллеги продолжили обсуждать 
Сколтех в кулуарах. Перегруженные но-
вой информацией, они словно не в силах 
были расстаться друг с другом. Я спусти-
лась в холл «Кембридж Марриотт» в на-
дежде увидеть будущих звезд науки. Все 
места в культовой кофейне были заняты 
китайцами.

Виртуальный университет

Исследовательский центр MIT Media Lab — культовое место для всех, чья работа связана с интернетом

Мечта об инновационном городе и суперсовременном университете всего через несколько лет может стать реальностью
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Что дает вам Сколково?

Николай Прянишников, 
президент Microsoft в России:
— Инновационное развитие — это один из главных 
вопросов на национальной повестке дня России, и 
Сколково является флагманским проектом в рамках 
государственного плана развития страны. Microsoft — 
надежный партнер фонда «Сколково», мы уже достиг-
ли заметных результатов в рамках нескольких направ-
лений нашего сотрудничества. Наша основная сов-
местная цель — помочь вырастить новое поколение 
инноваторов. Мы это делаем через инициативы, на-
правленные на развитие школьного и университетско-
го образования, специальные курсы по технологичес-
кому предпринимательству, поддерживая стартапы и 
многое другое. У нас большие многолетние планы по 
сотрудничеству с фондом, и мы ожидаем только поло-
жительных результатов в будущем.

Андрей Зюзин, генеральный директор 
по работе с фондом «Сколково» Cisco:
— На российском рынке отстает производительность 
труда, а проникновение IT-сервисов достаточно низ-
кое. Мы выступаем за их проникновение в массы: со-
знание людей, государственные органы, автомати-
зацию деятельности и т. д. Программа по развитию 
Сколково, запущенная правительством, нам инте-
ресна, поскольку она дает возможность поучаство-
вать не только в качестве поставщика, но и партнера. 
Мы все подсчитали, пересмотрели, и для нас Скол-
ково — это экономически целесообразный проект.

Мы создаем Сетевую академию Cisco, где предла-
гаем студентам старших курсах и тем, кто пытается 
найти себя в новой области, освоиться в новой облас-
ти производства и разработки новых технологий. Все 
направлено на обучение людей, создание технологий, 
которые были бы полезны для нас. Наша компания са-
ма является продуктом инвестирования венчурного 
капитала за рубежом, поэтому мы выделяем достаточ-
но большой объем средств для инвестирования в вен-
чурные фонды. Мы выделяем деньги на поддержку 
инициатив и вырабатываем механизм, который позво-
лил бы нам поддерживать резидентов фонда «Сколко-
во», которые являются стартапами и хотят развивать 
свой новый бизнес.

Также мы бы хотели создать площадку для обмена 
опытом. Большинство «умных городов» строилось на 
уже существующей площадке: была застройка, офисные 
площади. А Сколково строится в чистом поле и с чистого 
листа, поэтому для них барьер для поиска новых реше-
ний минимален. Для нас Сколково — это проект, на кото-
ром мы можем поделиться своим опытом создания но-
вых технологий и научиться. Но мы понимаем, что у про-
екта есть свои подводные камни. Во-первых, он зависит 
от политического курса. Нам было бы неприятно, если 
он изменится, программа будет не нужна, а мы станем 
теми, кто вкладывает средства в проект, который не оп-
равдает наши чаяния. Следующий риск — экономичес-
кий: под этот проект закладывали бюджет, на который 
может не хватить денег, и сложно будет знать, что с ним 
делать дальше.

Владислав Бугров, исполнительный 
вице-президент компании «Оптоган»:
— У «Оптогана» в Сколково два проекта и две дочер-
ние компании. Первая, «Оптоган — Новые технологии 
света», связана с технологией производства светоди-
одов и переходом на интегральные решения. Второй 
проект «Оптогана» реализует другая дочерняя компа-
ния — он касается органических светодиодных реше-
ний (это гибкие дизайнерские панели, которые днем 
могут пропускать свет, а ночью освещать).

Эта площадка представляет хорошие финансовые, 
инфраструктурные, организационные возможности. 
Финансовые — это выделение грантов. Инфраструк-
турные — их пока нет, но к концу следующего года 
должен быть готов технопарк Сколково, и мы планиру-
ем там разместиться, в том числе с нашим производс-
твом. Он должен стать крупнейшим и современней-
шим в стране. Кроме того, под инфраструктурными 
я понимаю еще и людскую инфраструктуру: туда при-
ходит большое количество ведущих компаний-разра-
ботчиков, и, по нашим ощущениям, там формируется 
хороший кластер. Если говорить об организационных 
преимуществах — то имиджевая составляющая: если 
компания — резидент Сколково, доверие к ней и ее 
разработкам становится больше. Это проект очень 
сложный и комплексный, и, конечно, потом, оглянув-
шись назад, можно будет сказать, что можно было бы 
сделать лучше. Но проект развивается очень быстро, 
это молодая и, главное, знающая команда.

Владимир Грачев, генеральный директор 
холдинговой компании «Регул»:
— В Сколково присутствуют две компании холдинга 
— «Регул плюс» и «Актив». «Регул» занимается разра-
ботками управления базами данных нового поколе-
ния и приложений, которые позволят создавать ин-
формационно-управляющие системы. «Актив» зани-
мается разработками аналитических систем, осно-
ванных на когнитивной информации — образном или 
ассоциативном восприятии информации. Если гово-
рить совсем простыми словами, то существуют мас-
сивы данных, например математическая таблица или 
список людей с различными их характеристиками. 
Если эти данные представить в виде некоего образа, 
то появляется некая картинка, причем она меняется 
с изменением свойств этой базы данных. И когда ме-
няется какая-то часть этих данных, меняется картин-
ка. Причем данные имеют разные запахи, звучат по-
разному. Классификация этих образов в том числе 
работа «Актива».

Нам бы хотелось иметь лабораторное произ-
водство. Потому что все полученные решения нес-
колько оторваны от жизни. И все ошибки мы можем 
учесть только в «полевых условиях». Хотелось бы, 
чтобы в рамках Сколково были созданы предпри-
ятия, которые не боялись бы широкомасштабных 
учений, некий полигон испытаний. Если говорить 
в целом о проекте, то мне нравится, как разнесены 
полномочия. В Сколково, на мой взгляд, невозмож-
ны сговоры между экспертами. Однако из четырех 
наших проектов только два прошли, а два были от-
клонены, причем потому, что у них было равное чис-
ло положительных и отрицательных заключений 
от экспертов, а это приравнивается к тому, что про-
ект не прошел. К сожалению, нет возможности диа-
лога с экспертом. Вы сдали контрольную работу 
и получили за нее оценку, и у вас нет возможности 
оппонировать и давать разъяснения.

Ключевые параметры инновационной экосистемы центра Сколково в 2014 году  
Площадь инновационного центра	 Общая площадь территории инновационного центра — 389 га

Объем застройки 1316 тыс. кв. м 

Сколтех (СИНТ) 1200 студентов, 200 профессоров, 300 постдоков, 15 исследовательских центров, 
 134 тыс. кв. м 

Технопарк Размещено 400 участников проекта, не менее 9000 занятых, 
 10 центров коллективного пользования,  146 тыс. кв. м

Участники проекта 1000 участников проекта, более 100 объектов интеллектуальной собственности ежегодно

Корпоративные партнеры Не менее 40 центров НИОКР в центре Сколково. Не менее $50 млн инвестиций 
 привлекается ежегодно

Количество жителей и работающих 31 000 занятых и 21 000 постоянных жителей инновационного города
в инновационном центре
Источник: Сколково.
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Что дает вам Сколково?

Олег Гиязов, генеральный директор 
компании RRT (занимается технологией,  
которая позволяет получать высокооктановый  
бензин стандарта «Евро-6», «Евро-7»):
— Грант Сколково — это дешевые деньги. Либо я буду 
привлекать венчурное инвестирование и отдавать долю 
в компании — а в этом любой разработчик не заинтере-
сован, либо я буду отдавать меньшую долю и деньги по-
лучать бесплатно. Плюс это налоговые льготы: Единый 
социальный налог — 14% вместо 35%, то есть я могу 
платить белую зарплату. Я не плачу НДС и не плачу на-
лог на прибыль. Это существенные моменты. И абсо-
лютно точно, что если бы не Сколково, то я рассматри-
вал бы свой проект вне России, потому что тянуть такое 
налоговое бремя невозможно. Если бы не Сколково, 
то наш R&D-центр разместился бы, скорее всего, в Ин-
дии или США.

Могу сказать, что в Сколково, конечно, пытаются 
сделать прорывной проект, но в любом случае отража-
ется административно-бюрократическая система. На-
пример, 29 августа грантовый комитет принял решение 
выдать нам деньги, но реально мы получили деньги в се-
редине октября, через полтора месяца. Для стартапа 
полтора месяца — это полтора месяца, когда вы долж-
ны людям платить зарплату, арендовать помещения. Ко-
нечно, на отработку всех механизмов требуется время. 
Но сейчас этого ничего нет, и каждый думает, что он де-
лает «по старинке». То есть ты всегда помнишь об этом 
и за три месяца до сдачи какого-то отчета уже начина-
ешь готовить его. Это временные затраты, и я мог бы 
это время провести в лаборатории, так как я разработ-
чик, но понимаю, что последний месяц я вообще не бы-
ваю в лаборатории, так как занимаюсь техническими, 
бумажными вещами.

Иннокентий Дементьев, 
исполнительный директор компании  
«ЦРТ Инновации» (проект бесконтактной  
технологии биометрической идентификации — 
идентификации человека по голосу и по лицу):
— Сколково в целом развивается очень быстро и качес-
твенно. Каждый проект попадает в свой кластер (у нас 
— IT), где работают грамотные и квалифицированные 
люди, здорово помогающие развитию проекта. Оста-
лось утрясти некоторые процедурные вещи. Например, 
сейчас хорошо прописаны порядок привлечения участ-
ников в проект, грантовая поддержка и экспертиза про-
екта. А вот процедура каждодневного функционирова-
ния проекта пока не очень отработана, в частности осу-
ществление грантового учета. Фонд фактически вместе 
с нами работает над этим. Также не очень определена 
ситуация с территориальностью Сколково. В самом на-
чале речь шла о сотне участников Сколково, и все они 
должны были базироваться в Московской области, но 
теперь их ожидается больше тысячи. Закон по-прежне-
му говорит о том, что с 1 января 2014 года все должны 
переехать в инноград. Нам же хотелось бы открыться 
в Москве, но часть команды сохранить в Петербурге.

Филиппе Пегорье, директор «Alstom Россия» 
(производство рельсовых транспортных средств, 
поездов, локомотивов, электровозов  
и оборудования для передачи электричества):
— Наша компания подпишет соглашение о сотрудни-
честве со Сколково. Мы планируем локализовать ис-
следовательский центр, для развития разных направ-
лений нашей деятельности. Для нас такое сотрудни-
чество — это в первую очередь политический знак: мы 
верим, что Россия может развивать науку и новые тех-
нологии. Особенно мы верим в перспективы работы 
молодых ученых и перспективы подготовленных кад-
ров. То есть для нас это больше доверие к людям и к 
науке, нежели к самому проекту. В Сколково работают 
умные, прагматичные и очень конкретные люди, кото-
рые помогут локализовать исследовательские центры 
и развивать нашу деятельность и технологию.

Нам также нравятся условия, в которых предсто-
ит работать: лаборатории, помещения и так далее. 
 Правда, мы еще будем вести переговоры об условиях 
аренды, но я не думаю, что это будет проблемой.

Йорген Родин, генеральный директор 
компании «Ericsson Инновации Россия» (НИОКР  
в сфере производства телекоммуникационного 
оборудования беспроводной связи):
— Компания Ericsson вышла на российский рынок еще 
130 лет назад, и с тех пор Россия остается одним из на-
ших ключевых партнеров. В наших планах — дальней-
ший рост и укрепление наших позиций как ключевого 
поставщика ИКТ-инфраструктуры на российском рынке. 
Степень нашего присутствия отражает общее значение 
России как ключевого рынка и важного стратегического 
партнера.

Когда перед страной стоит амбициозная цель по 
модернизации инфраструктуры и экономики в целом, 
всегда существуют те или иные сложности на этом пу-
ти. Россия взяла путь на ускоренную модернизацию, 
и, безусловно, это непростая и смелая задача — и для 
государства, и для общества, но мы верим в эту перс-
пективу и хотим быть надежным партнером в ее реа-
лизации. С нашей точки зрения, инновационный центр 
в Сколково — это амбициозный проект, демонстриру-
ющий широкие перспективы развития человеческих 
ресурсов в области коммерциализации новых проек-
тов и строительства инновационной экосистемы. 
Ericsson поддерживает философию и веру в то, что 
партнерство со Сколково может оказать существен-
ную помощь в достижении наших общих целей.

Проекты и сферы, на которых сконцентрированы 
в Сколково, соответствуют взгляду нашей компании 
на технологии, соединяющие общество, и их роль в при-
ближении будущего, где все, что может быть подключе-
но, будет подключено — на благо людей и бизнеса.

В сфере ИКТ все последние годы особенно акту-
альна концепция технограда, где новые технологичес-
кие разработки и проекты растут в геометрической 
прогрессии. Эта концепция помогает собрать под од-
ной крышей передовых разработчиков и инженеров, 
которые могут обмениваться идеями, создавать и ком-
мерциализировать передовые технологии. Ericsson 
создает в рамках Сколково свой исследовательский 
центр, а также лабораторию решений для технологий, 
соединяющих общество. Мы берем на себя обязатель-
ства развивать и поддерживать проекты, которые бу-
дут отражать глобальное лидерство нашей компании 
и будут нацелены на развитие решений для широкопо-
лосной связи, «облачных» технологий, сферы комму-
нальных услуг, интеллектуальных транспортных систем 
и «умных» сетей энергоснабжения.

Мировой опыт показывает: успешные технопарки 
чаще всего возникают вокруг университетов, заин-
тересованных в продвижении своих разработок. 
Господдержка лишней не бывает, но исключитель-
но за ее счет, без активного участия ученых и пред-
принимателей новые Кремниевые долины не появ-
ляются. Кроме того, лишь единицы успешных тех-
нопарков созданы одним учредителем, остальные 
возникали на основе сотрудничества нескольких 
организаций, заинтересованных в продвижении 
и коммерциализации своих технологий.

Технопарки — продукт не только студенческих ау-
диторий, но и сельского хозяйства. Самые первые воз-
никли на территориях сельскохозяйственных угодий 
и свободных земель университетов. По данным Аме-
риканской ассоциации технопарков, 60% современ-
ных научно-технологических парков соседствуют как 
минимум с пятью университетами.

История техногородов началась с создания Крем-
ниевой долины. Идею придумали в Стэнфордском 
университете, известном своим нестандартным под-
ходом к точным наукам. Его основатель Леланд Стэн-
форд создал один из самых эффективных центров 
по производству новых технологий. Он считал, что 
 основной ориентацией молодых ученых должна была 
быть не наука, а развитие новых технологий и внедре-
ние их в жизнь, и требовал от студентов практических 
исследований.

После Второй мировой войны в 1950-х годах у по-
добных институтов возникла серьезная проблема: ко-
личество студентов росло, денег на зарплаты, стипен-
дии и гранты не хватало. Одновременно компаниям 
не хватало площадей для аренды по приемлемым 
ставкам. В Стэнфорде придумали, как решить пробле-
му недостатка средств за счет свободной земли. На ба-
лансе университета имелся большой участок площа-
дью примерно 32,5 кв. км, продать который по заве-
щанию Леланда Стэнфорда было нельзя.

Выход нашел профессор инженерного факультета 
Фредерик Терман, которого теперь называют отцом 
Кремниевой долины. Он предложил сдавать землю 
в аренду различным компаниям по производству 
и внедрению технологий и получать дополнитель-
ные доходы от земельной ренты. Так на территории 
бывших фруктовых садов начали возводить офисы.

Первой компанией, которая переехала в Стэнфорд-
ский индустриальный парк, была Varian Associates, 
производившая специальные лампы малой мощнос-
ти для радиосистем. Вскоре там же были открыты 
представительства Eastman Kodak, General Electric, 
Shockley Semiconductor Laboratory, Lockheed, Hewlett-
Packard, созданной выпускниками университета 
и других компаний. В течение 50 лет этот офисный 
парк разросся до огромного техногорода.

Университет убил сразу двух зайцев: нашел допол-
нительные средства на работу и решил проблемы с 
трудоустройством своих выпускников. Сегодня Крем-
ниевая долина — это более 225 тыс. рабочих мест в 
сфере высоких технологий. Ее особенность — неве-
роятная плотность высокотехнологичных компаний 
на один квадратный километр: Apple, Intel, Facebook, 
Google, PayPal, Cisco, Sundisk, Yahoo! и другие.

Задача Кремниевой долины вышла за пределы 
только обмена и продажи исследовательских разра-
боток и новых технологий. Со временем технопарк 
стал еще и Меккой для стартапов, которым начало 
давать гранты и государство. А соседство с крупными 
компаниями повысило цены на недвижимость в не-
сколько раз.

В тех же 1950-х на вооружение идею техногородка 
берут в других штатах, и они начинают вырастать по 
всему США. Главный принцип: соседство с универси-

тетами. Например, Research Triangle park в Северной 
Каролине — с офисами IBM и исследовательскими 
центрами GlaxoSmithKline.

Советский Союз по-своему в рамках плановой эко-
номики отвечает на этот вызов созданием новосибир-

ского Академгородка и строительством целого ряда 
наукоградов. Впрочем, по большей части в рамках 
оборонных программ.

В 1970-х историю успеха пытаются повторить 
в Европе и также берут за основу идею Стэнфордско-

го университета. Кремниевые долины по соседству 
с университетскими городками вырастают в Тель-
Авиве, французском Антибе, английском Кембрид-
же и других странах.

Дорога к успеху не обходилась без ухабов. Так, кемб-
риджскому иннограду Кремниевой топи со временем 
удалось привлечь частные и государственные инвес-
тиции в исследования и получить разрешение на стро-
ительные работы на земле одного из кембриджских 
колледжей. Однако стоимость недвижимости в его ок-
рестностях была велика, и арендаторы не торопились 
переселяться ближе к университету. К тому же из-за за-
конов архитектурного регулирования Великобрита-
нии территорию Кремниевой топи было крайне слож-
но перестроить. И все же сейчас на территории кемб-
риджской «топи» находятся офисы около 100 британс-
ких компаний.

В 1980-х идеи инноградов приходят в Азию. Здесь 
их часто строят по указу правительства. Так возникает 
The Singapore Science Park в Сингапуре. В 1990 году им 
начала управлять коммерческая компания Ascenda, 
на базе которой была сформирована международная 
компания для управления 30 технопарками страны. 
Правда, власти только наладили схему работы, но не 
предлагали никаких специальных условий для инвес-
торов и компаний.

Еще одним крупным технопарком Сингапура счи-
тается Биополис, расположенный рядом с Националь-
ным университетом Сингапура и его госпиталем. Они 
взаимодействуют друг с другом в разработке и произ-
водстве биомедицинских исследований.

В некоторых странах Азии отношения между уни-
верситетами и технопарками до сих пор не работают 
по плану. Например, в Индии, где в высших учебных 
заведениях до сих пор предпочитают теорию, нежели 
практику. В результате технопарки испытывают силь-
ный недостаток в квалифицированных специалис-
тах. Получается двойной замкнутый круг: в универси-
тете не готовы вести разработки без заказчика и до-
полнительных инвестиций, а заказчики не готовы об-
ращаться в вуз, поскольку в нем не хватает студентов 
и специалистов, которые могли бы придумать, как 
применить разработку на практике. Проще заказать 
эту работу западным вузам.

Не справляются с такой задачей и в Индийском инс-
титуте естественных наук Бангалора — не обеспечива-
ют индустрию достаточным количеством кадров. В уни-
верситете все чаще пытаются продать разработки за-
падным компаниям и технопаркам, нежели местным, 
пытаясь таким образом заявить о себе миру. В отличие 
от Сингапура, правительство предоставило для техно-
парков ряд льгот. На их участников не распространяет-
ся действующее в стране ограничение на иностранные 
инвестиции в индийские компании.

Индия пытается дополнительно стимулировать 
интерес к инновациям. Например, в рамках «Про-
граммы поддержки техноинноваторов» все граждане, 
имеющие оригинальные ноу-хау, могут получить фи-
нансовую помощь в размере около $1 тыс. на вопло-
щение своих идей. За восемь лет существования про-
граммы было поддержано более 150 проектов.

Некоторые иннограды и научно-технические уни-
верситеты появились благодаря гонке вооружений. 
Так, в Израиле к строительству технопарков приложи-
ли руку военные, которым срочно требовались связи 
с университетами и новые разработки для вооруже-
ния армии страны. Это, как считают некоторые экс-
перты, повлекло дальнейшие проблемы развития 
технопарков: инвестиции до сих пор поступают в ос-
новном от США, а не от внутренних или европейских 
инвесторов.

Елена Данилович

С миру по мысли

(Окончание. Начало на стр. 17)
— А с немолодыми российскими уче-
ными вы планируете сотрудничать? 
В научной среде к Сколково довольно 
скептическое отношение.
— Учитывая политическую историю Скол-
ково, это вполне понятно. Правительство 
запустило такой новый проект, дало ему 
всевозможные преимущества, особый ста-
тус, финансирование. На месте ректора 
любого московского университета я бы 
возмутился, почему эти деньги не идут 
ему. Но это было не мое решение. Важная 
часть моей работы — как раз создавать со-
юзы с ведущими российскими универси-
тетами, исследовательскими центрами 
внутри Академии наук. Для этого я езжу 
в разные университеты, встречаюсь с рек-
торами, объясняю выгоды Сколково. Не-
давно я разослал письма директорам раз-
личных подразделений и центров РАН 
с приглашением к сотрудничеству. Скол-
ково не может быть инородным объектом, 
это часть национальной системы науки.
— Как будет финансироваться универ-
ситет?
— Первые годы финансирование универ-
ситета будет идти преимущественно из 
бюджета РФ, некоторый вклад сделают час-
тные лица и фонды, а также международ-
ные корпорации. С некоторыми из них мы 
уже ведем переговоры. Видение на буду-
щее такое: в течение 10–20 лет будет сфор-
мирован эндаумент, средства которого пок-
роют значительную часть операционных 
расходов университета — порядка 20–30%. 
В МТИ, к примеру, он покрывает около 30%. 
Сейчас в наши планы входит создание эн-
даумента размером $1 млрд, в будущем это 
будет $2 млрд. В большинстве ведущих час-
тных университетов мира в эндаументы ак-
тивно вкладываются выпускники. В Скол-
техе такой базы пока нет, поскольку мы со-
здаем его с нуля, но мы работаем над этим.
— Вы упомянули международные кор-
порации. Но иностранных инвесторов 
беспокоят высокие политические рис-

ки в России: коррупция, слабая право-
вая система, такие громкие истории, 
как дело ЮКОСа или дело Магнитского 
и т. п. Какие гарантии есть в Сколково? 
У вас есть ответы на эти вопросы?
— У меня нет каких-то особенных ответов. 
Моя задача состоит в том, чтобы привлечь 
в Сколково лучших ученых и инженеров. 
Научно-техническое сообщество гораздо бо-
лее стабильно, чем бизнес-сообщество: на 
нем политические риски сказываются не 
так сильно, как на бизнесе. Я не знаю под-
робностей дела ЮКОСа и не могу сказать, 
кто прав, а кто виноват. Не хочу приумень-
шить значимость проблем, которые вы пе-
речислили. Это, конечно, жизненно важные 
вещи. Но в мире есть страны, где ситуация в 
правовой системе куда более тревожная, не-
жели в России, при этом эти страны все рав-
но производят блестящие научные знания.
— Вы считаете, что коррупция в РФ вас 
не затронет?
— Понимаете, я уезжаю из МТИ, чтобы 
построить новый университет в России, 
так что мириться ни с чем подобным я не 
собираюсь. Если я узнаю об откатах, взят-
ках или других подобных случаях, я не-
медленно положу им конец. Если мне это 
сделать не удастся, то я покину свой пост. 
Но я вас уверяю, что и фонд «Сколково», и 
Сколтех намерены сделать процесс приня-
тия решений полностью прозрачным и со-
ответствующим международным стандар-
там. Я не могу регулировать то, как устрое-
но все общество в России, я могу влиять 
только на ту его часть, с которой работаю, 
которую финансирую и к которой имею 
отношение. Это честный ответ.
— В какой момент вы можете сказать, 
что добились успеха, что вы достигли 
цели?
— Когда люди захотят приехать в Сколко-
во работать. Когда я узнаю, что студент, 
поступивший и в Сколтех, и в МТИ, выбе-
рет Сколтех, я буду улыбаться весь день.

Интервью взяла  
Ольга Хвостунова, Бостон

«Сколково —  
часть национальной 
системы науки» Российские риски не помеха для созда-

ния нового международного универси-
тета, считает член профессорского со-
вета Инициативы МТИ, партнера Скол-
теха, профессор электронной инжене-
рии и вычислительной техники МТИ ДУ-
ЭЙН БОНИНГ. Похоронить сотрудничес-
тво с МТИ может только коррупция.

— Как получилось, что вы занялись 
проектом «Сколтех»?
— Летом 2011 года меня пригласили 
в инициативную группу МТИ, задача ко-
торой заключалась в оценке перспектив 
Сколтеха. Мы пытались понять, стоит ли 
МТИ в принципе развивать сотрудничес-
тво с фондом «Сколково» и что из этого 
может получиться. Когда мы поняли, что 
идея интересна, мы сформировали ко-
манду и занялись разработкой концеп-
ции будущего университета. Я пригласил 
несколько профессоров МТИ, включая, 
например, Чарльза Куни (профессор хи-
мической инженерии МТИ), для плани-
рования работы и ведения переговоров, 
которые в итоге привели к подписанию 
соглашения между МТИ и фондом «Скол-
ково» в октябре 2011 года. После этого я 
стал одним из членов профессорского со-
вета Инициативы МТИ, в задачи которой 
входит стратегическое использование ре-
сурсов МТИ для запуска Сколтеха. Моя 
роль — консультации с профессорами 
МТИ и рекрутирование специалистов.
— Когда вы стали предлагать профессо-
рам МТИ сотрудничество со Сколтехом, 
какова была их реакция?
— Одним из направлений работы нашей 
команды был сбор информации об уже 
существующих профессиональных свя-
зях сотрудников МТИ с российскими уче-
ными и институтами. Мы обнаружили, 
что на индивидуальном или неофициаль-
ном уровне у наших профессоров уже 
имелись многочисленные профессио-
нальные контакты с российскими колле-
гами. Поэтому многие из тех, к кому мы 
обращались с предложением присоеди-
ниться к проекту, демонстрировали эн-
тузиазм, особенно молодые сотрудники. 

Прежде всего это связано с тем, что в Рос-
сии сильная научная школа, особенно 
в области математики, физики, биоме-
дицины.
— Неужели не было никакого скепсиса?
— Скепсис был, причем с обеих сторон. 
Для запуска этого проекта нужно преодо-
леть ряд сложностей. И наши профессора, 
и российские коллеги об этом много гово-
рят. Но я верю, что они преодолимы. Да, 
этот проект ставит перед нами целый ряд 
вызовов, но если с ними справимся — бу-
дет здорово! Даже если что-то не получает-
ся сейчас, не стоит разочаровываться — 
в конечном итоге из Сколтеха может полу-
читься очень мощный проект.
— На чем основан ваш оптимизм?
— Когда мы занимались оценкой перспек-
тив проекта, мы рассматривали порядка 
десяти различных факторов риска для 
МТИ, которые могут привести к провалу. 
По нашим оценкам, эти факторы не на-
столько сильны или существенны, чтобы 
мы не занимались этим проектом.
— Какие факторы вы учитывали?
— Прежде всего возможность серьезных 
политических изменений. Об этом сегод-

ня говорят многие. Однако мы вели пере-
говоры со многими высокопоставленны-
ми представителями российской полити-
ческой элиты и бизнес-сообщества. Ко-
нечно, перед нами стоял вопрос: если в 
политической системе России произой-
дут серьезные изменения, означает ли 
это, что нашему сотрудничеству придет 
конец и нас быстро выставят за дверь? 
 Наши партнеры убедили нас в том, что 
«Сколково» — это глобальная инициати-
ва со стороны России. Люди, запустив-
шие этот проект, хотят сделать его успеш-
ным. Поэтому, несмотря на изначальный 
скепсис, мы все же пришли к выводу, что 
проект действительно может стать успеш-
ным. Обе стороны берут на себя долго-
срочные обязательства.
— Российская сторона дала вам какие-
то гарантии? Например, знаете ли вы 
о том, что Transparency International 
поместила Россию на 143-е место в 
ежегодном индексе восприятия кор-
рупции и на последнее место — в ин-
дексе взяточничества? Вы учитывали 
эти данные, когда принимали реше-
ние о долгосрочных обязательствах?
— Да, это еще один из факторов риска, ко-
торые мы серьезно анализировали. И со 
своей стороны мы дали понять, что будет 
нулевая терпимость к любым попыткам 
дать взятку, к любым проявлениям кор-
рупции, даже в мелочах.
— Вы готовы выйти из проекта, если 
узнаете о таких проявлениях?
— Если возникнет такая необходимость, 
то наше руководство дало нам предвари-
тельное согласие на подобный шаг. Мы не 
будем участвовать в коррупционных про-
ектах и расторгнем наши соглашения, ес-
ли узнаем о таких случаях. Однако, на наш 
взгляд, «Сколково» — это крупный и ста-
тусный проект для России. И судя по тому 
пристальному вниманию, которое уделя-
ется ему со стороны российской власти и 
международного сообщества, он просто 
обязан быть прозрачным.

Интервью взяла  
Ольга Хвостунова,  
Бостон

«Будет нулевая терпимость  
к любым попыткам дать взятку»

Кремниевая долина знаменита не архитектурными излишествами, а мозгами и навыками тех,  
кто работает в расположенных в ней ангарах
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review ФОНД СКОЛКОВО

Одним из первых исследовательских 
проектов Сколтеха может стать созда-
ние центра персонализированной ме-
дицины, основанной на анализе геном-
ных данных. Профессор физики, меди-
цинских наук и технологий МТИ ЛЕОНИД 
МИРНЫЙ (на фото слева) и заместитель 
директора по науке Института проблем 
передачи информации РАН МИХАИЛ 
ГЕЛЬФАНД рассказали ОЛЬГЕ ХВОСТУ-
НОВОЙ, как они надеются создать но-
вые программы дифференциальной 
диагностики.

— Вы планируете подавать заявку 
на грант по созданию исследователь-
ского центра в рамках Сколтеха. В чем 
суть вашего проекта?
Л. М.: Это будет центр по клинической 
и функциональной геномике в рамках 
биомедицинского направления Сколте-
ха. Идея нашего проекта возникла из то-
го, что за последние десять лет биология 
очень сильно изменилась. Из науки, ис-
следовавшей единовременно один ген 
или один фермент, она превратилась в на-
уку, в которой при помощи технологий 
можно измерять активность сразу всех 
30 тыс. генов.

Поскольку в биологии теперь собирает-
ся огромное количество данных, возника-
ет проблема, как эти данные анализиро-
вать, какие вопросы — фундаментальные 
и клинические — можно решать на их ос-
нове. Поэтому основной задачей центра 
на ранних стадиях будет как раз анализ ге-
номных данных, уже полученных и дос-
тупных сегодня. С одной стороны, мы бу-
дем опираться на исторически сильную 
российскую физическую школу, на экс-
пертизу Михаила Гельфанда и сотрудни-
ков его лаборатории, а также на интеллек-
туальный потенциал студентов факульте-
та биоинженерии и биоинформатики 
МГУ. С другой стороны, для анализа мы 
 будем использовать геномные данные, 
 которых в Бостоне производится больше, 
в чем в любом другом городе мира.
— Как вы планируете построить работу?
М. Г.: По состоянию на сегодня это будет 
консорциум из нескольких лабораторий. 
Пока это МТИ и несколько российских ла-
бораторий: наша лаборатория, лаборато-
рия эволюционной геномики на факуль-
тете биоинженерии и биоинформатики 
МГУ и еще одна лаборатория в Институте 
молекулярной генетики РАН. Впоследс-

твии планируется, что в центре будут 
участвовать по шесть лабораторий с каж-
дой стороны. Первые годы, пока в Скол-
ково будет идти строительство инфра-
структуры, все центры будут работать, 
по сути, виртуально, а потом постепенно 
придется наращивать там физическое 
присутствие.
Л. М.: Мы сфокусируемся на четырех тех-
нологиях из Бостона, не обязательно толь-
ко из МТИ, которые со временем будут ре-
конструированы в Сколково. Две из них — 
по клинической геномике, еще две — бо-
лее фундаментальные.
— Что вы будете разрабатывать в рам-
ках клинических направлений?
Л. М.: В широком смысле мы будем раз-
вивать персонализированную медицину. 
Например, персонализированное лечение 
рака. Основным инновационным резуль-
татом работы центра будут новые програм-
мы для дифференциальной диагностики 
и для принятия медицинских решений 
на основе геномной информации.
— На какой размер гранта вы рассчи-
тываете?
Л. М.: Гранты варьируются от $3 млн до 
$12 млн в год на центр. Мы ожидаем, что 
у нас будет $6 млн. Получается, по $500 тыс. 
на лабораторию в год. Это стандартный раз-
мер гранта, который выдается Националь-
ным институтом здравоохранения в США.
— Вы планируете переехать в Сколково?
Л. М.: Полностью переезжать не планиру-
ем, но приезжать время от времени будем. 
Будем производить обмен студентами.
М. Г.: Я лично переезжать тоже не наме-
рен, но некоторые молодые специалисты 
из моей лаборатории вполне могут.

— А преподавать в Сколтехе вы будете?
Л. М.: Это сейчас обсуждается. Центр, кото-
рый мы планируем создать, имеет доволь-
но сильную образовательную часть. У нас 
достаточно ресурсов, чтобы создать в Скол-
техе докторскую программу по биоинфор-
матике и геномике.
— Вы будете получать зарплату в Скол-
ково?
Л. М.: Нет, я не сотрудник Сколтеха и ни-
когда им не буду. Это принципиальный 
договор между МТИ и Сколтехом. Профес-
сорам МТИ платит только МТИ. Моя зар-
плата не изменится ни на цент, если я буду 
преподавать в Сколтехе.
М. Г.: Принципиальный момент заключа-
ется в том, что благодаря российскому за-
конодательству московский профессор, 
в отличие от американского, может при 
желании с любого гранта выписать себе 
в качестве зарплаты любую сумму.
Л. М.: Да, и для МТИ это большой вызов — 
найти правильных партнеров в России, 
которые бы тратили деньги на науку, 
а не клали их в карман.
— А что тогда дает Сколтех МТИ?
Л. М.: С одной стороны, это возможность 
расширить спектр исследований, познако-
миться с новыми людьми. С другой — это 
финансовая поддержка науки внутри МТИ. 
В США университеты ничего не платят за 
научную работу. Поэтому каждый профес-
сор — это такой охотник, который сам охо-
тится за грантами. Наконец, самое инте-
ресное — это возможность открыть новый 
университет. МТИ сейчас создает новый 
университет в Сингапуре, у него есть сов-
местные программы с другими странами. 
Университет в России — почему бы и нет?

«Главный вызов для МТИ — 
найти правильных партнеров 
в России» Лучше тратить деньги на 

Сколтех, чем на РАН, объяс-
няет заведующий лаборато-
риями Института молекуляр-
ной генетики РАН и Института 
биологии гена РАН профессор 
Университета Ратгерса (США) 
КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ.

— Недавно вы стали одним 
из первых faculty fellows 
(ближайший русский ана-
лог — проректор) будуще-
го университета Сколтех, 
в чем будем заключаться 
 ваша работа?
— Задача faculty fellows — 
 способствовать организации 
процесса научной работы и об-
разования на стадии запускa 
уни верситета. Пока в Сколтехе 
работает в основном команда 
запускающих управленцев. 
Есть, конечно, большая науч-
ная команда со стороны МТИ, 
но уже скоро придется решать 
такие важные вопросы, как, 
например, организация и про-
ведение независимой экспер-
тизы, создание образователь-
ных программ, подбор препо-
давательского состава и разра-
ботка конкретных тем, кото-
рые Сколтех будет развивать 
в рамках основных направле-
ний — биомедицины, ИТ, кос-
моса и т. п.

Полностью отдавать реше-
ние этих вопросов МТИ нельзя: 
речь идет об интересах нашей 
страны, а четкого понимания 
процессов, происходящих 
здесь, у них нет. Причем важны 
не теоретические представле-
ния, а практический опыт на-
учной и образовательной рабо-
ты в России. Недавно выбран-
ные faculty fellows Сколтеха бу-
дут заниматься этими вопроса-
ми вместе с администрацией 
Сколтеха, МТИ и внешними эк-
спертами, которые будут пред-
ложены МТИ. Также мы вместе 
будем отбирать первых студен-
тов. В сентябре 20 магистров 
приступят к обучению в уни-
верситете.
— Основным языком 
 Сколтеха будет английский. 
Это отсекает значительную 

часть потенциальных сту-
дентов и преподавателей. 
Вам не кажется это неспра-
ведливым?
— Знание английского языка 
уже давно элементарная необ-
ходимость, тем более что это 
международный язык естест-
венных наук. Язык всегда мож-
но выучить, это решаемый воп-
рос. У МТИ есть программы 
с университетами в Абу-Даби 
и Сингапуре, где обучение так-
же проводится только на анг-
лийском. И эти программы 
идут успешно. Набрать 20 хоро-
ших студентов из России с при-
личным знанием английского 
языка не проблема. Да и 1000 
человек — а именно столько 
студентов и аспирантов в буду-
щем будут учиться в Сколтехе 
— тоже не проблема.
— Почему у ученых и в США, 
и в России такое насторо-
женное отношение к Скол-
ково?
— В Америке про Сколково 
почти никто ничего не знает. 
Естественно, что большинство 
людей воспринимает все но-
вое настороженно, а российс-
кие ученые в силу своего жиз-
ненного опыта особенно боль-
шие скептики. Но если уж гово-
рить цинично, то если цена 

вопроса будет достаточной вы-
сокой, никаких претензий у 
тех, кто не приемлет сколковс-
кие или другие начинания рос-
сийского правительства по 
якобы принципиальным сооб-
ражениям, не будет. Это убеди-
тельно показал успешный кон-
курс мегагрантов Минобрна-
уки: $5 млн на пару лет — и все 
придут как миленькие. Кроме 
того, говоря о неоднозначном 
отношении к Сколково, нужно 
разделять, о чем именно идет 
речь. Есть фонд «Сколково», 
пять сколковских кластеров, 
Открытый университет Скол-
ково и, наконец, Сколтех. Это 
все разные структуры, с разны-
ми целями. С МТИ связан толь-
ко Сколтех. Негативное отно-
шение к нему в некоторых кру-
гах связано с тем, что МТИ по-
лучит очень значительную сум-
му — более $300 млн — за вы-
полнение контракта по орга-
низации нового университета.
— Многие считают, что то 
же самое можно было бы по-
лучить и за меньшую сумму.
— Возможно, они правы. Но те 
люди, которые несколько лет 
назад посетили МТИ и приня-
ли решение, очевидно, посчи-
тали, что это приемлемая цена 
за то, что новый университет 

будет со дня своего основания 
ассоциирован с одним из са-
мых лучших, успешных и узна-
ваемых научных и образова-
тельных брендов в мире. Вооб-
ще, нужно понимать, что сде-
лать полностью эффективным 
крупный проект стоимостью 
$3–4 млрд невозможно. Это 
справедливо для любого про-
екта любой страны и связано 
с масштабом задачи. Очевидно, 
что процесс развития Сколте-
ха будет находиться под при-
стальным вниманием обще-
ственности. Минимальные со-
бытия будут вызывать актив-
ный отзвук в средствах массо-
вой информации. Такое при-
стальное внимание само по се-
бе уже будет гарантией дости-
жения определенных результа-
тов. Участие МТИ позволяет на-
деяться, что в Сколтехе будут 
реализовываться разумные ме-
ханизмы управления, финан-
сирования, экспертизы, обра-
зования и научной работы.

Это принципиально важно, 
так как именно отсутствие та-
ких системных механизмов 
приводит к тому, что, несмот-
ря на резкое повышение ассиг-
нований на гражданскую на-
уку в России в последние годы, 
российская академическая и 
университетская наука стагни-
рует, ее международные пози-
ции падают, а деньги уходят 
как вода в песок.
— То есть вы позитивно оце-
ниваете проект Сколтеха?
— Идею Сколтеха я однознач-
но оцениваю положительно. 
Буквально несколько месяцев 
назад о планах по созданию 
фактического клона Сколтеха 
инновационного университе-
та в Нью-Йорке при участии 
Корнельского университета 
и израильского Техниона объ-
явил мэр Нью-Йорка Майкл 
Блумберг. Есть планы создания 
подобного университета в Ве-
ликобритании. Так что мы на 
верном пути и, похоже, встали 
на этот путь раньше других.

Интервью взяла 
Ольга Хвостунова, 
Бостон

«$5 млн — и все придут 
как миленькие»
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